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本报讯（记者 吴震宁 通讯
员 陆燕青 孙丰立） 成熟的杨
梅最怕水，雨水一多，果实容易掉
落、发霉，因此，梅雨季节是杨梅种
植户最为忧心的时候。不过，慈溪
横河镇龙南村的杨梅种植大户茅春
苗由雨伞引发了创意，给自己的一
部分杨梅树盖上了1000多平方米
的可伸缩遮雨棚。

这两天，在龙南村的一座杨梅
山上，一座巨大的遮雨棚正在迅速
地搭建起来，这里就是梅农茅春苗
正在搞试验的地方。远远望去，在
这座杨梅山的近山顶处，由上往下
已经立起了4个平行的钢架，铺开的
防水布给绿色的杨梅山增添了几抹
醒目的白色。

走到近旁，记者才看清这遮雨
棚的全部构造，这4个相邻的钢架间
距有20米左右，顶部用30多条钢缆
连接，钢缆上就能铺装防水布。整
个遮雨棚长60米，宽18米，离地约
8米。因为只是顶部有防水布，所以
底下还是很通风的。昨天，这遮雨
棚的骨架已经搭好，工人们正爬在

高高的梯子上忙着装防水布。
“搭这么大的棚给杨梅遮雨看

起来简单，实际操作并不容易。”茅
春苗告诉记者，其实，他是从2015
年就开始构思，到今年考虑成熟之
后，才付诸实施的，主要是因为要解
决大棚的抗风问题，担心风大的时
候就会吹翻整个大棚。根据雨伞既
能遮雨又可透风的原理，并仔细研
究之后，茅春苗决定将整个大棚化
整为零，将棚顶均分为三块，每块由
两片防水布拼接，利用多道缝隙“漏
风”来增强大棚的抗风能力。同时，
上面再安装一层钢缆，使防水布受
到上下双层钢缆的保护。茅春苗还
在棚的高处和低处各设置了一个手
摇的开关，来控制三块棚顶的同步
开合。他还打算对此再进行改良，
改用电动控制，这样更省时省力。

据介绍，这种大棚建设成本大概
五六万元。茅春苗说，晴天收起来，
雨天盖上，有了这个大棚，一般的风
雨不用愁，杨梅得到了保护，雨天游
客也能采摘。

6月底，上茶耷的村民们终于可
以乔迁新居了，期盼多年的梦想终
于可以实现了。上茶耷是龙谷村的
一个自然村，也是高山村，房子破
旧，大部分处于半倒塌的状态，村里
公交不通，生活、出行都非常不便，
50多户村民曾多次向村里要求，希
望可以搬到山下来。

许功茂上任后一直记挂着村民
的呼声，在2013年，他向村民承诺，
把龙谷村的新农村建设搞起来，把
高山移民工程列入新村建设整体规
划。高山移民工作复杂繁重，需要
大把大把的时间和精力，被病魔缠
身的许功茂全身心投入，将工作一
一计划安排好，笔记本上记得满满
当当。

直到2014年8月，看到高山移
民方案出台，许功茂才放心地去北

京动手术。
“他人在病房，心里却一直想着

村里。”王志军说，许功茂在北京手
术期间，每次打电话回来，谈的最多
的就是新村建设的事情。手术后两
个月，带着导尿管和尿袋，许功茂又
回到工作岗位，东奔西跑，紧盯新村
建设的每一个进展。

新建的高山移民小区终于在今
年3月竣工了，共包括103户住房和
若干套店铺。“现在就等有关部门来
验收了，之后村民们就能陆续住进
来了。能让村民从交通不便的高山
村搬到新居，许书记真的付出了太
多了。”施行君指着小区工程铭牌向
记者说道，“这上面刻着许书记的名
字，村民们会一直记着他的。”

记者 房伟 实习生 李婷
通讯员 毛一波

高山村民要搬新家了，老书记人却不在了
追记海曙区龙观乡龙谷村原党支部书记许功茂

这个月底，原来住在高山上的上茶耷、下茶耷两村逾百户村民将告别居住了几十年的破旧老屋，乔迁至新居梅树小区三期。然而，这
片新楼的“奠基者”——海曙区龙观乡龙谷村原党支部书记许功茂却再也看不到村民欢喜雀跃的那一幕了。

5月29日晚，年仅59岁的许功茂因工作积劳，旧疾复发，永远地离开了。他的名字留在了小区工程铭牌上，也永远刻在了龙谷村村
民的心上。

舍小家勤恳为民办实事A
C许功茂是土生土长的龙谷村人，

1981年从部队复员后回到家乡，先是
在华光实业公司工作，后来又自己创
业，创办了一家汽配企业。2009年，
在公司越做越好之时，许功茂却把企
业交给了两个还很年轻的女儿，自己
选择竞选村支书。

而当时的龙谷村，村容村貌差，村
民上访多，村委会破烂不堪，连开会都
没有一个合适地方，好多地方都是土
路。

刚上任，许功茂带着大家，四处争
取政策和资金支持，建设了两个老年

活动中心，给广大村民一个休闲的空
间，也为老百姓婚丧嫁娶提供一个场
所。为了给村民更多的活动空间，在
建造上古山老年活动中心时，他主动
拆掉自家的厂房，搬去更远的地方，为
活动中心腾出地块。

2011年 6月改造村办公室及周
边生态公厕、绿化环境；2011—2012
年改造村级联网公路、龙王溪下古山
段等；2012年8月投入资金25万元，
新建小公园一座……一项一项的实
事，让龙谷村环境面貌焕然一新，而这
背后凝聚着许功茂奉献的汗水。

带病坚持工作冲在一线

2013年9月，许功茂连任龙谷
村村支书，正要继续推进龙谷村建
设时，身体却出现了异常：小便出
血。原来，在2005年，许功茂就检
查出膀胱里有肿瘤，当时采取了保
守疗法切除肿瘤，但半年后复发，他
再次进行了手术切除。2014 年 1
月，许功茂的膀胱再次出现肿块，而且
癌细胞已转移到肾。

“我们全家都一起劝他不要再做
书记了，先把身体养好，不要那么累、那
么拼，但是父亲从来都不听。”许功茂的
大女儿许艳琼红着眼眶告诉记者。

2014年1月22日，许功茂再次
手术，切除了一个肾。出院后，在家

休息没多久，他又像往常一样投入
到紧张的工作中。

“他从没有把自己当成身患重
症的病人，遇到台风总是与镇村干
部一道冲在一线，抢险救援。”现任
村主任王志军回忆说，抗台时许功
茂经常冒着大雨，身体都泡在水里，
检查山塘水库，衣服被雨淋湿一天
要换五、六套，而且从不喊苦喊累。

为了减少台风对村里的影响，
许功茂又开始争取上级政策实施龙
王溪1期工程，通过综合治理，拓宽
河道、提高泄洪能力，达到20年一
遇标准。2015年工程完工后，龙王
溪的溪水再没淹过村子。

为高山移民方案手术一拖再拖

灵感来自雨伞 既能透风又可挡雨
慈溪梅农为杨梅盖起巨大遮雨棚

B

许功茂生前在工作中。 资料图片


